

Gerente:
Camilo de Mézerville
Director Interino:
RAMÓN ROJAS CORRALES
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual ₡ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 24 de Agosto de 1923

No. 894

Condiciones que exige Francia para la evacuación del Rhur

El Atlántico es cada vez más profundo

El Gabinete belga desea evitar una ruptura de relaciones con Inglaterra - A 4 mil pies de altura chocan dos aeroplanos

El 14 de Set. es la lucha Firpo-Dempsey

Ola fría en Washington

Washington, agosto 23. Se ha registrado en los Estados del Norte y del Este cerca de los grandes lagos, una temperatura muy fría, quizá la más baja que ha habido en estos últimos tiempos.

Coolidge y las ocho horas de trabajo

Washington, agosto 22. El Presidente Coolidge continuará discutiendo con las distintas delegaciones de trabajadores hasta llegar a una conclusión con respecto a las horas de trabajo en la mañana, lo cual es de urgente necesidad que se reglamente.

Terrible choque de aeroplanos a 4.000 pies de altura

Pensacola, agosto 23.—

El Capitán George Enhill y el segundo teniente coronel Luis Mc Adden del cuerpo de marinos, perecieron en una colisión de aeroplanos a la altura de tres o cuatro mil pies. El choque fue con un aeroplano pilotado por el primer teniente M. A. Altor, quien resultó herido gravemente. Se supone que la causa del choque fueron los fuertes vientos.

Renuncia el Presidente del Reichstag Bank

Berlín, agosto 23.—Rolf Roensteuir, presidente del Reichstag Bank renunció hoy, pero no le fue aceptada su dimisión.

Bélgica quiere entrar en pláticas con Alemania

Bruselas, agosto 23.—El Gabinete de Thennis

Servicio de cablegramas del DIARIO DEL COMERCIO

continúa haciendo grandes esfuerzos para evitar una ruptura con la Gran Bretaña, y al efecto el Gobierno belga acaba de enviar una nota a Londres, manifestando la buena disposición en que Bélgica se encuentra para entablar pláticas con Alemania sobre el problema de reparaciones, tan pronto como las autoridades alemanas ordenen a los habitantes de la zona ocupada, que pongan término a la resistencia pasiva. Con esto demuestra Bélgica que carecen de fundamento los juicios de la prensa británica, llamando su política de intransigencia.

El océano atlántico es cada vez más profundo

Londres agosto 23.—Los ingenieros de la Eastern Telegraph Company que están dirigiendo los trabajos de reparación del cable

entre Helena y Capetown' informan que el océano ha subido en una extensión de tres mil millas en esa zona pues los sondeos practicados en 1899 no mostraban esa profundidad.

La respuesta de Poincaré a Lord Curzon

París, agosto 23.—La evacuación del Ruhr podrá verificarse solamente mediante el pago de las reparaciones y se atenuarán los rigores de la ocupación solamente que cese la resistencia pasiva. Francia no permitirá bajo ningún concepto que se rebajen las sumas que por reparaciones está obligada a pagar Alemania. Tal es en síntesis la contestación que Poincaré da a Lord Curzon, en reciente nota que suscribió a nombre del gobierno francés. También sugiere que los aliados pueden formular métodos eficaces para llevar a cabo el cumplimiento del tratado.

Firpo vence a Omer smih

Nueva York, agosto 23. Luis Angel Firpo luchó con el campeón Omer smih veniéndolo al décimo round según los periodistas y aficionados que presenciaron el encuentro, Firpo obtuvo un fácil triunfo pues lograba derribar a su contrincante a su voluntad.

En un solo round derribó tres veces. No tuvo necesidad del knockout.

Los buzos localizan el submarino número 70

Tokio, agosto 23.—Los buzos localizaron al submarino número 70 que se hundió en la isla de Swaji junto con la tripulación compuesta de ciento ochenta individuos y varios trabajadores que se ocupaban en la construcción del mue-

lle de Kobe y que regresaban del primer viaje de prueba.

El 14 de septiembre será la lucha de Dempsey y Firpo

Nueva York, agosto 23. Dempsey ha declarado que su lucha con Firpo será definitivamente el 14 de septiembre.

Arquitecto alemán que fallece en Chicago

Chicago, agosto 23.—Pedro José Heber, distinguido arquitecto que vino a Chicago procedente de Sur América a cooperar en la construcción de edificios para la exposición de 1892 murió aquí el martes de pulmonía. Nació en Colón (Alemania) hace cincuenta y nueve años. Tuvo parte en la reconstrucción de Buenos Aires.

Match de foot-ball

Dedicado al Presb. Salomón Valenciano, se jugará el domingo próximo una partida de foot ball entre dos equipos echandistas capitaneados respectivamente por Abel Hernández y José Ramón Rodríguez. La partida tendrá verificativo en la ciudad de Santo Domingo y se aprovechará para hacer una reunión política en la que harán uso de la palabra además del obsequiado, los señores Alejandro Aguilar hijo, Ricardo Fourmier, Asdrúbal Villalobos y Alfredo Rueda.

La filarmonía amenizará el juego el que promete estar interesante.

Sensible fallecimiento

En Palmares falleció ayer la virtuosa señora Herminia Araya de Méndez, esposa de don Buenaventura Méndez, persona muy apreciada en aquella localidad. Por la tarde se efectuó el sepelio. Paz a sus restos.

La reelección de don Cleto

Un amigo del Lic. don Cleto González Viquez nos dijo ayer a propósito de una nota que publicamos en este diario, que el ilustre juriconsulto no aceptaba una reelección de la Presidencia Municipal.

Sus amigos, sin embargo, no pierden la esperanza de que en el próximo periodo vuelva don Cleto al puesto que de un modo eficaz y desinteresado ha venido desempeñando.

La labor del Lic. González Viquez es notable. Desde las cinco de la mañana recorre la ciudad en compañía del señor Gobernador y del Ingeniero Viquez inspeccionando los numerosos trabajos que se están llevando a cabo. Ha llegado hasta enfermarse en esa labor

En Limón un empujón del Resguardo impide el desembarque de una correspondencia

Ayer en la mañana el señor Director de Correos recibió de Limón una grave denuncia. El Cabo de la Aduana, señor Cortés, se opuso enérgicamente al desembarque de la correspondencia que traía el vapor "Antiochia" sin tener, según nuestro informante, razón para ello.

Parece que el primer oficial de correos señor Montenegro, insistió en que Cortés diera el permiso y obró una respuesta negativa y poco atenta.

La United ofreció empleados para hacer el desembarque, pero el referido empleado fiscal no quiso ceder.

Ojalá se hagan las investigaciones del caso para poner las cosas en su lugar.

que no le produce sino disgustos y molestias.

El precio del azúcar

El precio del azúcar en plaza es muy alto. Ayer se vendió azúcar de primera clase a ₡ 39 quintal.

La semana pasada estuvo a ₡ 35. El alza se debe a la escasez que hay en todo el país.

Por otra parte el dulce está caro. Esto se debe a los malos caminos.

Faltan brazos en El Pozo

Los agricultores de El Pozo se lamentan de la escasez de brazos en aquella rica región, pues la cosecha del arroz está en todo su apogeo y no hay peones para recogerla.

Allí hay trabajo para 300 peones, el salario es bueno lo mismo que el clima.

La gente que quiera trabajar en El Pozo tiene mucho campo para ello.

Mejora el tiempo en el Atlántico

Del Atlántico nos informan que el temporal que tantos días nos estaba ocasionando en aquella zona, ha ido cediendo poco a poco.

Ayer el tren de Limón llegó a hora de itinerario y los pasajeros no tuvieron que trasbordar en ninguna parte.

Aclaración necesaria

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Mi estimado señor:

Atentamente le ruego manifestar en su estimable periódico que no es a mi, cobrador de cuentas del Almacén Koberg y Cia. a quien se refiere la noticia dada al público en estos días, sobre un hecho ocurrido en el lado Sur de esta capital.

Como yo vivo por ese lado y tengo nombre casi igual al del delincente, le ruego hacer esta aclaración, para evitar erradas sospechas que pudieran recaer sobre mí.

Le da las gracias su muy atto. S. S.

RAFAEL A. QUIRÓS

San José, C. R. Agosto 23 de 1923

Esparta sin médico

Los vecinos de Esparta se quejan de la falta de un servicio médico. El doctor López Cantillo que desempeñaba ese puesto se marchó al exterior y es posible que no regrese.

El médico de Montes de Oro encargado de visitar a los espartanos tiene mucho que hacer en su cantón y no puede residir en Esparta. Se hace conveniente el nombramiento de un nuevo médico en aquel lugar.

Tipos de cambio

Nueva York	449	%
Londres	409	—
París	127	—
España	300	—
Italia	97	—
Suiza	407	—
Bélgica	101	—
Amsterdam	0.39 1/2	oro am.

Hamburgo 0.00 0002 oro am.
Dólares sobre Berlín 449 0/10

Aclaración

A solicitud del interesado, debemos manifestar que el autor del Himno del Partido Agrícola no es don Carlos Borbón González.

Don Omar en los cuernos de la luna en frases de la farsa política

Dice muy fresco don Omar en el lírico discurso que pronunció o recitó en Santo Domingo: "A un hombre de esta talla bien puede el pueblo de Costa Rica firmarle en blanco el cheque de la presidencia con la seguridad de que no será defraudado."

Después de haber leído esta sonora frase efectista, parecida a las que fabrica don Ricardo, cualquiera persona sensata o siquiera con un poco de criterio, que haya vivido en Costa Rica desde hace algunos años, se hará sin duda estas o semejantes preguntas: Es que don Omar tiene una alma tan ingenua y *collareja*? Es que don Omar ha vivido en Babilonia o en los cuernos de la luna y no conoce por este motivo la situación moral, económica y social de don Ricardo Jiménez durante su pasado período presidencial? Es que don Omar es por ventura uno de tantos a quienes la idolatría por don Ricardo ha enfermado de ceguera espiritual incurable al extremo de ver un semidiós en lugar de un mortal y de exclamar como el poeta sentimental enamorado de remate que, entorascando los ojos apasionados, decía a su bella *auri*:

"Los defectos que tienes para otro son gracias y adornos para mí?"
O en fin será que don Omar, a sabiendas, con habilidades de prestidigitador político, al estilo de su candidato, pretende ahora dar al pueblo a semejanza de individuos de ciertos y conocidos gremios, la verdad desentoniada de segunda o tercera mano?"

Perdone don Omar sí, después de haber reflexionado un poco sobre el caso, nos inclinamos a creer lo apuntado en la última de las preguntas, porque consideramos imposible que un hombre ilustrado como es él y capacitado para razonar, analizar, comprar y sacar conclusiones precisas, no pueda reconocer honrada y serenamente la incapacidad del Sr. Jiménez para ser ecuaníme y despojarse de las fuertes pasiones que envenenan su corazón, pasiones que hemos visto desatarse en contra de sus propios familiares, y, de manera hábilmente disimulada, pero efectiva en contra de algunos adversarios políticos y de ciertas provincias de la República. Un hombre que no es capaz de practicar esa virtud superior llamada ecuanimidad sin la cual no se puede ser estadista ni se tiene derecho a constituirse en juez y director de pueblos; un hombre que por debilidad o por soberbia abofetea a cada paso una sociedad digna de mayor respeto y consideración; un hombre que en sus discursos en la capital y en los pueblos, con perversidad antipatriótica, trata de fomentar, desenterrar y revivir odios y pasiones personales, con fines meramente políticas y egoístas, que la acción benéfica del tiempo ha ido sepultando para bien de la fraternidad costarricense; a un hombre, don Omar, de estas condiciones morales, Ud. que es un pedagogo y debe estar convencido de que nada vale el precepto sin el ejemplo, ha de comprender mejor que muchos, que sería fatalmente peligroso para el pueblo de Costa Rica firmarle esta vez en blanco, el cheque de la presidencia. Es perdonable que este error se hubiera cometido en 1909, cuando don Ricardo era una adorada ilusión para nosotros, pero hacerlo hoy sería torpeza inaudita. Parodiando la frase pintoresca de don Ricardo en la que expresa que quien acepta una vez la presidencia de Costa Rica puede ser excusado, pero el que la acepta por segunda vez es un imbécil, podemos manifestar ahora, a base de hechos elocuentísimos, que quien hizo presidente don Ricardo en 1909 puede merecer la indulgencia, pero el que ahora en 1923 pretenda llevarlo nuevamente a la presidencia, no tiene perdón de Dios ni de la Patria.

SIMON

Alquilo locales para Comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnifico punto comercial.

Precio y condiciones entenderse con

Augusto Colombari

DE TODO EL MUNDO en pocas palabras

Don Jacinto Benavente se consagrará a escribir para los Estados Unidos exclusivamente

A pesar de los ofrecimientos que se le han hecho en América Latina, Francia e Italia, su futura contribución será únicamente para los norteamericanos

Jacinto Benavente, el ilustre dramaturgo español, desde ahora consagrará sus esfuerzos a escribir exclusivamente para los Estados Unidos. No obstante los ofrecimientos que se le han hecho por los países de América Latina y Francia e Italia, donde los productores están ansiosos de dar a conocer sus obras, Benavente dijo que sus futuras contribuciones serán exclusivamente para consumo de los norteamericanos. Las dificultades de producción y la dureza de la crítica en España, declaró, le hacen imposible escribir nada para su país natal.

El señor Benavente, que hizo estas declaraciones en una entrevista exclusiva al correspondiente de The Associated Press, habló con calor de su reciente visita a los Estados Unidos. Expresó gran placer respecto de la forma en que los americanos habían concurrido a sus conferencias y su aparente deseo de saber algo de la cultura y el arte españoles. Tan grandemente le impresionaron las distinciones tenidas para con él por los americanos que habían decidido regresar a los Estados Unidos en marzo del año próximo y dar a conocer a los americanos su última obra.

El movimiento dramático en los Estados Unidos, dijo el señor Benavente, está haciendo buenos progresos. Mencionó varias obras americanas que declaró le habían interesado mucho. Quedó muy bien impresionado de las grandes ciudades de los Estados Unidos y de la inteligencia del pueblo.

Interrogado acerca de lo que pensaba sobre los periódicos americanos el señor Benavente dijo que sus críticas y periodistas eran absolutamente imparciales.

El dramaturgo quedó grandemente impresionado de la recepción que le fue dispensada en Suramérica, mencionando particularmente a Perú y Chile. Comentó el hermoso fervor por las cosas españolas que agita a los suramericanos y dijo que los periódicos y revistas del continente suramericano eran de primera calidad.

Madrid. Comunicaciones de Melilla informan que Abd el Krim, jefe supremo de los moros rebeldes, ha notificado a los otros jefes de las tribus que lo siguen, que deben unirse todos, a fin de llevar a cabo en una fecha próxima la fundación de la República del Riff. Entre los proyectos de Abd el Krim figura la creación de un Banco Nacional del Riff, que se encargará de la acuñación de moneda y de billetes representativos.

La creación de la República del Riff

Abd el Krim anuncia también la fundación de un Banco Nacional

Washington. En el Departamento de Estado informan que el gobierno de los Estados Unidos está de acuerdo con las demás potencias europeas en adoptar medidas especiales para salvaguardar las vidas y los intereses de sus respectivos súbditos en el Imperio Chino.

Se adoptarán medidas para velar por los extranjeros de China

No se ha dicho, sin embargo cuáles sean estas. La cuestión es muy delicada, pues la intervención de las potencias ejerciendo demasiada presión podría dar origen a rivalidades raciales peligrosas.

Teatro Trebol El que vea a Harold Lloyd en el Consentido de la Abuela no podrá olvidarlo nunca

Esta noche será noche de gala en el Teatro Trébol. Noche de grandes alegrías, de entusiasmo, de locura. Todos los que están tristes, los que están fastidiados de la vida, los que tengan muchas preocupaciones, acudan esta noche al Trébol, que Harold Lloyd es el mejor médico para el espíritu porque hace reír de verdad, y la risa es la salud del espíritu.

A las 7 se proyectarán solamente películas cómicas de Harold Lloyd y Harry Pollar.

En la tanda de las 8 1/2 se repitará EL CONSENTIDO DE LA ABUELA, que es la mejor película entre todas las cómicas llegadas al país. Las aventuras de ese muchacho tímido, consentido de la abuelita, que no se atreve a nada en la vida y que sufre humillaciones donde quiera que esté, nos hace pensar en la historia de nuestros hombres fracasados que no tienen valor de hacer frente a los obstáculos de este mundo. Harold Lloyd encontró un talismán maravilloso que lo convirtió en héroe en menos de 24 horas. También los hombres deben llevar en el espíritu el precioso talismán del valor y la fe, que mágicamente abre todas las puertas del éxito.

"La Verdad desnuda" por Pina Menichelli Se estrenará el domingo en el Teatro Variedades

Todo en esta obra es coloradamente bello y artístico.

Argumento, escenas, vistas, interpretación y grandioso lujo en decorados y trajes.

En Europa ha recorrido con asombrosos éxitos los más grandes teatros y alcanzado los más entusiastas aplausos de los públicos de más refinado gusto artístico y las alabanzas de los críticos más severos y concienzudos.



VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Sabe a VERBUENA BOTICA ORIENTAL

Aclaración

Con fecha 21 de los corrientes se publicó en este diario una nota procedente de San Francisco de Tula, intitulada: "Infanticidio en Chirripó" y que aparece como firmada por nuestro corresponsal en aquel lugar, siendo así que no fue éste quien nos lo envió, sino otra persona.

Descamamos aclarar en el sentido indicado la nota en cuestión.

Mañana se darán dos muy escogidas funciones en el America

Que forzosamente serán del agrado del público.

A las 7 a un colón

Su 30 el Shimmy aplaudidísima revista de grandioso éxito que interpreta y presenta admirablemente la Compañía.

Y en la noche a las 8.30

Extremo de dos colosales y llamativas revistas.

"Aguantate Ricardo" y "La ópera del centenario" que han valido a los intérpretes calurosos y entusiastas aplausos doquiera que las han representado.



¿Porqué sufrir de Catarros?

El catarro es molesto y peligroso. Es fácil evitarlo desde un principio usando MENTHOLATUM. Si está Ud. sintiendo los primeros síntomas, no deje de usar inmediatamente.

Una Crema Benévola Mentholatum

Indispensable en el hogar y no tendrá que sufrir los resfriados, dolor de cabeza, angina, y demás complicaciones que acompañan el catarro. Es un remedio científico y lógico y no solo calma el catarro inmediatamente sino que al mismo tiempo elimina los microbios peligrosos que lo causan. No hay que experimentar con medicinas dudosas. Use desde luego este remedio renombrado en todas partes del mundo por sus resultados prácticos. Enéjelo hoy mismo.

Se vende en sus tres envases originales—pote, tubo y lata, en todas las boticas y droguerías.

Únicos fabricantes: The Mentholatum Company Buffalo, N. Y., E. U. A.

Gabinete Optico Electrico

Dr. ELIAS BLANGO



Aperturas de última invención para el EXAMEN DE LA VISTA

Especuleros, Lentes y Cristales especiales de todas clases

Contiguo al Royal Bank, frente al Nuevo Siglo

Visite la MINERVA

DIGESTIBILIDAD

La Doctora HELENA CAMPBELL, que tiene a su cargo la clínica infantil de Bradford, está persuadida de que la leche en polvo «Glaxo» se digiere más fácilmente que la leche de vaca crudamente modificada, siendo, además, mucho más fácil de preparar. Muchos niños de pecho y niños débiles se crían mejor con «Glaxo» que con leche y agua o con las usuales mezclas de leche y agua de cebada. Los mementos normales acusan, con el uso del «Glaxo», un aumento de peso más pronunciado que con la leche adicionada de agua.

¿Quiere Ud. comprar casa?

Acuda a las oficinas de este Diario y le daremos pormenores de una casita preciosa en venta, situada en muy buen punto de día ciudad

R. A. MIRANDA

Avisa a su numerosa clientela y al público que se ha trasladado a su antiguo local en el pasaje Jiménez

No olvide pasar a la MINERVA

PARTIDO AGRICOLA

CANDIDATURA ECHANDI

Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de S. José, para que concurran durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.

En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.

La Directiva Central

Los oradores volistas del lunes

El diario "La Prensa", re. formista, en su crónica de ayer sobre la manifestación volista del lunes, que "según digeron algunos jimenistas y echandistas, la manifestación resultó sencillamente colosal..."

Así, sencillamente... Lo malo es que quienes no sean tan "sencilios" no lo creeran. Porque una cuadro de chilquillos, otra de mujeres y unos centenares de hombres no es nada colosal ni mucho menos. A pesar de que "no habían matado al valiente general Vollo" de nuevo, sistema eficiente de condecoración reformista, es claro que ni uno sólo de los rojes dejó de asistir. Pero ni así...

Lo más interesante, sin duda, de tal reunión, fué la parte oratoria. Cualquiera creará que subió a la tribuna algún denodado hijo del país, y predicó bolshévikismo. Pues no señor. Se subió don Ricardo Falcó (que ahora es "don" así como el tesoro de las veladas, tal vez por modestia es de Mendiola) y pronunció un sermón apropiado al caso.

Como apenas se le entendió, creímos que lo decía en catalán.

Después hablo un señor Braña. Ustedes conocen al-

gún costarricense que se llamo Braña? Resultó otro catalán. (Pero, señor, todos los catalanes son volistas, o todos los volistas son catalanes?)

Luego habló Padilla. Muy simpático es Padilla. Pero habló también en catalán. Y luego habló Sorillo. Sorillo es venezolano. Dijo que en vista del éxito de las veldas reformistas, en que colabora con un aristócrata, don Pancho de Mendiola, iba a procurar implantarlas en Venezuela en su campaña contra la dictadura de Gómez...

Y ahora, oh nob'es hijos del pueblo, carceros explotados, etc.: saquen la cuenta: catalanes, guatemaltecos, venezolanos, con guitarra colombiana de Correders, con Mendiola, que tampoco es de aquí... etc. etc! Parece el partido volista una especie de Sociedad de las Naciones! Y todavía se atreven a decir a los patillos "hermanos y camaradas!"

Pero no hay mal que por bien no venga: al final de la campaña, Billo y compañeros tal vez han aprendido catalán y guitarra. O Falcó y Braña ya hablarán español!

PLANCHET

APUESTA

Yo, Rosendo Solano Ramírez, reto a cualquier jimenista del país a una apuesta de \$1.000 (mil colones) a que don Alberto Echandi obtendrá mayor número de votos en el Cantón Oreamuno que el señor don Ricardo Jiménez Oreamuno, en las próximas elecciones.

Cartago, 16 de agosto de 1923.

Testigos: Jesús Coto, Guillermo García

PARTIDO AGRICOLA

Se suplica a las personas que tengan en su poder libros de adhesiones a nuestra causa, se sirvan llevarlos a la Oficina de Inscripción, local del Club Central, con el objeto de tomar nota de los nuevos adeptos. Dicha oficina estará abierta todas las noches de las 7 a las 10.

La Directiva Central

Partido Agrícola

Las oficinas de la Directiva Central están instaladas en la casa N.º 519 Avenida 1.ª Este, o sea 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

De Puntarenas

No hay que dejarse sorprender, coronel Carrillo

Hemos notado que cada vez que se le dá de baja a policiales o miembros pertenecientes al cuerpo militar de este cuartel, que son de filiación echandista, se les repone con personas afiliadas al partido jimenista. No sabemos a qué atribuir la forma de estos cambios, porque a decir verdad no podemos hacer cargos de filiación alguna al señor Comandante Carrillo. El tendrá sus simpatías; pero hasta hoy ha procedido con corrección en todos sus actos; pero ahora con conocimiento de causa podemos informar al público en general que el secreto de las sustituciones de los echandistas por jimenistas en el Cuartel de Policía de Puntarenas obedecen a ciertas recomendaciones que un general Mongito da a determinados elementos que llegan a este puerto, y por desgracia esos recomendados todos son de filiación azul. Dicen las malas lenguas, porque esto me lo contó delgado, que esas casualidades obedecen a que quien los recomienda está afiliado al partido jimenista. A mí no me lo crean, porque no conozco a Mongito, y por las recomendaciones que de él nos ha dado el Padre Volio, lo creemos un verdadero Mongito.

Así es que esperamos que el

señor Carrillo no continúe dejándose sorprender con dichas recomendaciones, y para reponer a los policiales Daniel Sánchez Gómez y Rogelio Contreras, que son de filiación echandista no se busquen jimenistas como se ha hecho en épocas anteriores. No importa que Lalo Guevara siga protestando de que es una vaina eso de que en el Cuartel de Puntarenas haya policiales echandistas.

También queremos llamar la atención del Sr. Carrillo sobre la conveniencia de dar de baja a los policiales actualmente encalabozados por faltas graves, señores Enrique Bianco y Paulino Villalta, pues como él sabe, esas faltas son impropias en personas que sirven para guardar el orden público, y si ellos continuaran en sus puestos sólo podría atribuirse a influencias de política, que mucho desdican de servidores honorables como lo es nuestro comandante el Sr. Carrillo.

JUAN JOSÉ

Casa en venta

En el mejor sitio de la ciudad muy bien construida y con todo confort. Construcción contra temblores. En la Administración de este Diario informarán a usted.

Las gangas de un diputado

Sr. Ministro de Fomento:
Ciudad

Señor: Los diputados tienen tiquete de gracia en los trenes del país, por gracia que ellos mismos se han hecho. Pero el diputado por Esparta Moisés Aguilar no sólo disfruta del tiquete oficial sino que tiene a su orden el automóvil del Administrador del F. C. al Pacífico para ir y venir de la capital a su insula cada vez que se le antoja y esto es frecuente. Tengo informes de que el auto permanece dos y tres días en la Estación de Esparta con todo y chauffer mientras el favorito se entretiene con sus amigos allá en aquellos pueblos que tiene sojuzgados en espera de sus órdenes.

Sírvase decirnos, señor Ministro todo eso, como los tiquetes al propagandista Juan R. Mesén y familia, es de cuenta del jimenismo o de la Nación? Y la Junta del Ferrocarril y el Sr. Administrador a cuenta de quien cargan el valor de gasolina y demás gastos de la comisión del Diputado?

Señor Ministro, don Ricardo clamaba en el Congreso por que no se gastara dinero de la Nación—en propaganda—Vea que nos está haciendo gracia la imparcialidad.

De Ud. respetuosamente

RAMÓN SILVESTRE

No quiere ser reformista

Yo Juan Bautista Esquivel Sánchez protesto enérgicamente de la firma que dí al pequeño partido Reformista y sigo siendo un soldado firme y fiel del gran Partido Echandista.

Juan Bta. Esquivel Sánchez

Testigos: H. Carrera S
Ricardo Mora Ruiz.

PARTIDO AGRICOLA

La Directiva del Partido Agrícola reitera a los partidarios de la causa, su determinación de que en la propaganda se prescindiera en absoluto de todo agravio a los contrarios y de que no se haga otra discusión que la relativa al valor político de las personalidades que se discuten. Y previene que todo lo que se haga en contra de lo dispuesto, lo estimará como hecho en contra de la conducta que el partido se ha fijado.

LA DIRECTIVA CENTRAL

San José, 20 de agosto de 1923.

SE ALQUILA

a 150 varas al Norte del Mercado, una casa contra temblores, cómoda y decente, con tres patios y servicio de cloaca.

Informarán: Calle 8.ª Norte, Número 336
Paso de la Vaca.

Pida precios para su trabajo

tipográfico a la MINERVA

CARNOL

(PASTILLAS)

REMEDIO FAMOSO PARA ENGORDAR

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y BOTICAS

La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ, la Tienda de Novedades LA AMERICANA y la IMPRENTA ORTIZ,



avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela:

Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas a funerales.

Que es la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.

De manera que si usted necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.

San José, C. R. Calle 3 Norte. Ap. 374. Tel. 250. Telégrafo ERTIZ

Otro ciudadano digno que no quiere ser reformista

Yo Juan Calderón Artavia, vecino de esta capital, convencido de que la única agrupación política que descansa en bases firmes y que garantiza la paz, progreso y tranquilidad social, es el Partido Agrícola que proclama la candidatura del eximio hombre público Lic. don Alberto Echandi, protesto de la adhesión que inmediatamente hice en favor del Partido Reformista y me adhiero al Partido Agrícola.

San José, 21 de Agosto de 1923

JUAN CALDERON ARTAVIA

Testigo: H. CARRERA S.
Testigo: RICARDO MORA R.

Las grandes ovaciones jimenistas en el Guanacaste

Liberia, agosto 22. A DIARIO DEL COMERCIO.

Acaban de entrar a esta ciudad los oradores jimenistas señores Briceño y Fernández Montúfar con un acompañamiento de quince montados, inclusive dos lecheros de la Chacara y la carreta. El pueblo los recibió con vivas al candidato del Partido Agrícola Lic. Alberto Echandi. Mañana habrá tribuna pública.

El jefe del Partido Jimenista en esta, Elias Baldio, lanzó un viva Jiménez que no fue contestado por nadie.

Corresponsal

La aparición de Gabriel D'Annunzio

Hace muy poco tiempo los canjes nos trajeron una noticia sensacional: Gabriel D'Annunzio, el inspirado autor de Fuego; el poeta romántico y soñador y el soldado más popular de Italia, acababa de desaparecer misteriosamente.

La nueva voló por todo el mundo y fué material para los cronistas y redactores de los periódicos. «El Mensajero» aseguraba que D'Annunzio se había marchado para Oriente, y «La Epoca» dijo que como era amigo íntimo del famoso Kemal Pashá, de seguro se había incorporado en sus ejércitos. Nadie tenía noticias del gran lírico. Un hijo suyo declaró que su padre estaba enfermo, abatido, y que debía de haberse refugiado en un claustro, y no faltó quien sospechara que se hallaba escondido en una poética casita situada en las orillas del Lago de Garda. Lo cierto del caso es que el bardo había desaparecido como por encanto. Se le buscó en París, en Roma y en Villa Gardonne pero fué en vano.

Entonces comenzó la fábula a desarrollarse con gran incremento. Se aseguraba que el ex-Gobernador de Fiume se había reconciliado con su antigua amante Ida Rubinstein, la encantadora artista reina de torneos

galantes, que amó con locura al soldado-poeta.

Fueron tan aventurados los comentarios, que ya el cuchicheo sedante, hiriente y malicioso, traía el nombre de la hermosa Luigia Baccare, la adorable compañera de D'Annunzio que, en un arrebato de amor y celos, lo arrojó por la ventana.

Total, que la desaparición del autor de «El Triunfo de la Muerte» era un misterio.

Lo más razonable era lo que explicaba Madame Sorrel: D'Annunzio tiene sed de soledad.

¿En qué barca se había embarcado el sublime cantor? ¿Dónde estaba? He aquí el enigma; nadie lo sabía y todos lo preguntaban. Sobre todo las mujeres, porque el artista (hay que confesarlo) goza de prestigio entre los corazones femeninos.

Ahora bien. Ya habíamos olvidado al poeta y sus odiseas, cuando leemos en los cables que está enfermo, que los médicos le recomiendan el descanso.

Entonces, ¿dónde lo encontraron?

No lo sabemos. Lo cierto del caso es que vive, sueña y ama.

Así no importa estar cansado...

PIO LUIS ACUÑA

Información extranjera de actualidad

Servicio especial del DIARIO DEL COMERCIO

San José, agosto 24 de 1923. Méjico reducirá su presupuesto de guerra en 20 millones de pesos. La pacificación del país permite ahora esa economía.

Ciudad de Méjico.—La pacificación de la República, obtenida ahora por primera vez después de doce años de luchas intestinas, ha hecho posible la reducción del presupuesto de guerra en veinte millones de pesos, aproximadamente, para el próximo año fiscal, de acuerdo con los informes suministrados con anticipación por dicho Departamento.

Excepto en lo tocante a las actividades de unos bandidos montañeros, el país está completamente pacificado. Otro de los proyectos del Ministerio de Guerra es reducir a dos años el término del servicio militar para los reclutas del cuerpo de caballería.

Blasco Ibáñez hará una gira mundial.

Jerez de la Frontera.—El escritor don Vicente Blasco Ibáñez anuncia en una carta que se embarcará en octubre para Nueva York, en una jira mundial. Visitará la India inglesa, China y Japón y regresará a España en la primavera de 1924. Agrega que pro-

bablemente esta sea la última jira que haga durante su vida. Como lo acostumbra, Blasco Ibáñez describirá sus impresiones de viaje en una serie de libros.

Un nuevo cuadro descubierto hace poco.

Bruselas.—El Museo de Amberes se ha enriquecido con un nuevo cuadro de Ruben, retrato de Séneca, descubierto hace poco tiempo en Riga. El lienzo ha sido adquirido en 7.000 dólares facilitados por el Estado, por la ciudad de Amberes y por algunos ricos aficionados.

Asesinatos en Manchuria

Pekín.—Despachos de salud se encuentran la dista guía señorita María Guardia. Hacemos votos por su pronto restablecimiento. —También se encuentra bastante enferma la señora Eugenia Lamik. —Completamente restablecida se encuentra la gentil señorita Lolita Pacheco, que en días pasados estuvo bastante delicada de salud.

Berlín.—La deuda interior del Reich ha alcanzado ya la suma de 17 billones de marcos. El día 15 del mes de noviembre próximo pasado dicha deuda llegó a la cantidad de un billón.



Natalicios

Celebra hoy el aniversario de su nacimiento la gentil señorita Carmen Van Patten Prestinary, a quien presentamos nuestros respetos en este día.

Baile

El sábado próximo se celebrará en el Club Social de Cartago un lucido baile, al cual sabemos que piensan asistir varios jóvenes de la sociedad capitalina.

Paseo al Irazú

Hemos sabido que varias señoras y señoritas de esta capital están organizando un paseo al volcán Irazú.

Enfermos

Completamente restablecida se encuentra doña Ramoncita G. v. de Castro.

—Sumamente delicada de salud se encuentra la dista guía señorita María Guardia. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—También se encuentra bastante enferma la señora Eugenia Lamik.

—Completamente restablecida se encuentra la gentil señorita Lolita Pacheco, que en días pasados estuvo bastante delicada de salud.

—Está mejor don Enrique Laprade. —Delicado de salud estuvo don Felipe Van der Laet. —Sigue mejor don Manuel Madrigal.

Viajeros

Vino de Heredia la señorita Lia Coronado.

—Don Porfirio Oduber salió para su finca.

—Vino de Limón doña Ida de Kress y su hija la niña Herminia Kress.

—En el vapor Calamares han llegado al país, procedentes de los Estados Unidos de Norte América, la estimable familia Collado, la señorita Anita Ferraz y don Manuel Quesada. A todos ellos presentamos nuestro atento saludo.

—Para Esparta salió don Bernardo Montes de Oca. —Estuvo en ésta don Ricardo Tinoco.

—Regresó a Juan Viñas don Rubén Pinto.

—En Guanacaste estuvo don José Gargallo.

—Estuvo en ésta don Juan R. Arias.

—De Puntarenas llegó don Rigoberto Urbina.

—Para ese puerto saldrán hoy don Alvaro Brasclani y su estimable familia.

—En Siquirres se encuentra don Víctor Guardia.

Marítimas

Limón, 23. Hay a las 6 horas fondeó el vapor inglés «San Blas» de 2142 toneladas, procedente de Cristóbal con 14 horas de mar, 49 tripulantes, Capitán R. D. Robbins y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Francisco Teller, Godolieve de Yonghe, María Yonlix; carga general, 89 bultos con peso de 7690 kilos; correo 90 sacos.

Hoy a las 6 horas fondeó el vapor estadounidense «Calamares» de 3846 toneladas procedente de Cristóbal con 14 horas de mar, 141 tripulantes, Capitán H. Spencer y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Delfina, Roberto y

Enrique Collado, Antra Ferraz, Manuel Quesada, Walter Francis, Hubert Grims, Mohammed Ali, Jaime de la Cotte, William Hughes, James Keough, William y Marión Mc Cann, Prue Mason, Jura Romero, Julio y Julia Rojas, Aelad Renaud, Maurice y Anne Thatcher, Max Van Buren; en cubiertas: Alcides y Efraim Prado, José Mora, Charles Bryan, Pedro Centeno, Cyril Clayton, Carolina de Jiménez, Joseph Morals, Edith Stephason, Josefa Robles, Leo Thies, Rafael Aguilar Baltodano y 23 en tránsito; carga general, 520 toneladas; correo, 123 sacos.

Los dos crucifijos por la Manzini

Se pondrán hoy en el Variedades en función popular a 50 céntimos

A fin de que todas las clases sociales puedan gozar de tan sublime obra de arte italiano y admirar el prodigioso talento de la Manzini, que es sin duda alguna la trágica más sugestiva del arte de la pantalla.

Los dos crucifijos es una obra que se presta al lucimiento de sus grandes facultades dramáticas y constituye acaso la más genial de sus creaciones.

San José 20 Agosto de 1923

Jacinto Mora, Aserrí
Manuel Martínez, 24 Millas
Rubén Quirós, Turubares
Leonardo Cordero, Esparta
Elena Campos, Puntarenas
Ignacio Rojas, San Pedro
Gabriel Retana, Guápiles
Antonio Retana, Guápiles
Alberto Ramírez, La Laja
Ramón Solís, Grecia.

Adhesión

Yo Tobías Varela Rodríguez vecino de ésta capital, convencido de que de los tres bandos políticos que se disputan el Poder en la presente campaña, el único que responde a los anhelos del pueblo costarricense es el Partido Agrícola que postula la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Alberto Echandi, me declaro desde ésta fecha adherido adicha agrupación política, por la cual trabajaré hasta que veamos coronado nuestro ideal.

San José 20 Agosto de 1923

TOBIAS VARELA ROERIGUEZ
Testigos: H. Carrera S.
ANTONIO CALDERON

LA MINERVA
garantiza su trabajo

ALERTA, PUBLICO! ALERTA!

A TODOS INTERESA
Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que algunas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público. El comercio DEBE vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón:
Los fideos y macarrones de nuestra fábrica tienen la garantía siguiente:
a) Nuestra larga experiencia en el ramo;
b) la elaboración con la mejor calidad de harina;
c) la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.

EL PROGRESO - MUSMANI HERMAMOS

JULIAN PASTOR MONTEALEGRE

avisa a su numerosa y distinguida clientela, que pronto trasladará su

HOTEL CONTINENTAL

a su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina.

Están en venta las actuales existencias y mobiliario de la Cantina.

Ecos de Miramar Curiosidades de fuera

El domingo último tuvimos la honra de tener por aquí al Diputado don Moisés Aguilar, Procónsul de la Provincia de Puntarenas y el hombre que corta el bacalao en todas estas tierras. Lo acompañan el Secretario de la Jefatura Política de Esparta, quien muy exaltado por el jugo de caña armó un escándalo morrocotudo, cuando el ejemplo de cómo se cortan las autoridades jimenenses. También venía con él un entado don Sergio Carballo,

que parece visto en botella y que según dicen es ahora com padre de don Tomás Soley Güell, después de haber sido fabricante de etiquetas!

Este señor se bailó un baile suelto con toda la gracia de un galán sin ventura.

Corresponsal Político

Trapos usados pero
limpios
se compran en la
IMP. MINERVA

MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 24 de Agosto de 1924
Sale el Sol a las 5 horas 26 m.
se pone a las 17 horas 50 m.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a la 1 hs. 40 m. y a las 13 hs. 40 m.

SANTORAL

Santos Bartolomé, Patricio y Aura.

EFEMERIDES

- 410.—Toma y saqueo de Roma por Alarico, rey de los visigodos.
- 1572.—Noche de San Bartolomé matanza de los protestantes de Francia.
- 1814.—Los ingleses incendian Washington.
- 1821.—Tratado de Córdoba, reconociendo la independencia de México.
- 1853.—Carrera toma el Castillo de Omova (Honduras)
- 1873.—Los carlistas españoles toman Estella.
- 1880.—Los chilenos obtienen sobre los peru-bolivianos la brillante y decisiva victoria de Tacna.
- 1891.—Los congresistas chilenos logran forzar el paso del Aconcagua.

Nacimientos

Ramona, de Juan Rodríguez R. y María Ramírez F.
Ligia Sotela.
Innominado, de Roberto Barrerochea y Matilde Maroto A.
María Granados
María Euhenia Oconitrillo.
Eduardo Jiménez.

Pasaportes

Edith Jane Enderson, para Canadá.
Augusto Richards, para Ecuador.
J. R. Wemips, para Trinidad.

Clotilde v. de Blen y nieta para El Salvador.
Edwin Thompson, para Estados Unidos.

Defunciones

Ligia Sotela, 9 meses San José
José María Calvo, 60 años San José.
Juan Damelo, 45 años, Oretina
Alberto Peñaranda, 19 años 28 millas.
Lidia Sandí, 30 años Tres Ríos
José Jesús Ocampo, 1 año, San José.

Hospital "San Juan de Dios"

ENTRADAS

José Rodríguez, Puntarenas
Ramón Porras, Cant. Hospital
Pedro Baltodano, " "
Neréu Carvajal, " "
Rafael González, Esparta
Rubén Valverde, Desampara dos
José Quirós, Las Lomas
Piedades Araya, Las Pavas
Rosario Cordero, Matins
Victoria Murillo, Llano Grande.

SALIDAS

Hortensia Salas, San José
Amado Benavides, San José
Emilio Rodríguez, San José
Perfecto González, San José
Nazario Villalta, Alajuela
Juan R. Soosa, Puriscal
Celina Obando, Puriscal
Pánfilo Quesada, Turrialba
Eleuterio López, Quebrada Honda
María Vindas, San Roque
Macario Vega, Tueurrique
Clodomiro Vargas, San Marcos

Veredicto sobre los himnos de San Francisco en el concurso literario de los Padres Capuchinos de Cartago

- Las composiciones recibidas son las once siguientes:
- 1.—La flor de los franciscanos.
 - 2.—Himno a San Francisco. Sin lema.
 - 3.—A S. Francisco de Asís. Lema: A. M. D. G.
 - 4.—Himno a San Francisco de Asís. Lema: A. M. D. G. "Para Gloria de Dios".
 - 5.—Para un himno a San Francisco de Asís. Lema: Ad majorem Dei gloriam.
 - 6.—Letra para un Himno a San Francisco. Lema: Fe, Esperanza, Caridad.
 - 7.—Himno. Lema: Frater.
 - 8.—Himno a San Francisco. Lema: Burípides.
 - 9.—Himno a San Francisco. Lema: Horeb.
 - 10.—Himno a San Francisco. Lema. Para canto.
 - 11.—A San Francisco. Para cantar con la música del Himno de Costa Rica.

Los detalles y explicaciones y juicios críticos se publicarán por extenso en el número inmediato de "Heraldo Seráfico".

El fallo del Jurado es el siguiente:

Por responder como ninguno a las exigencias de la Convocatoria, se premia la composición Núm. 1º, que lleva el lema: La flor de los franciscanos.

Por acomodarse también a las condiciones impuestas se concede Accésit al Núm. 3º, que comienza: "Por tus frailes tuvieren".

El Jurado, lamentando que los poetas no se fijaran mejor en la Convocatoria, que imponía no pequeñas trabas, en atención con todo a que ha sido casi general la mala inteligencia, pues se limitaron a dedicar un HIMNO a San Francisco, sin referirse según se exigía, a Costa Rica, ha resuelto conceder aparte OTRO PREMIO al Núm. 6, lema: Fe, Esperanza, Caridad; y MENCIONES a los números 5 "Oh Padre San Francisco" y al 10, que comienza: "Seráfico Padre Arcángel humano"; y también en gracia a que se prestan a ser puestos en música, que es una de las finalidades de nuestra Ampliación del Concurso.

La entrega de los premios se hará el 4 de Octubre, con motivo del Concurso Literario general

Por el Jurado,
FR. P. DE M.
Cap.

Carta Abierta

HABLA UNA RESPETABLE MATRONA DE SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Señor don Omar Dengo

Heredia.

Joven:

Para que la relea en sus ratos de honda meditación, le copiamos una frase de doña Melchora v. de Zamora, respetable anciana que nos autoriza para darle publicidad:

"Me disgusta mucho que sólo en tiempos de política y para asegurar partidarios, se pronuncie el nombre de mi esposo mártir, Martín Zamora, y justamente **por partidos que nunca se han acercado a mi casa para ayudarnos en nuestras dificultades.** Me entristece que de mis nueve hijos, **sólo tres** que no están a mi lado, pertenecen al jimenismo, **seguro porque no se acuerdan de que la pobreza en que nos encontramos hoy, la debemos a don Ricardo Jiménez.**"

Y otras de nuestra parte: ¿Cree Ud. que el pueblo domingueño puede dar sus votos al abogado don Ricardo Jiménez, **que se negó a defender al Lic. don Félix Areadio Montero como reo político?**

¿No considera Ud. que es atacar la libertad de conciencia de un pueblo activo, el pedirle sus votos en favor de don Ricardo Jiménez, para pagarle a éste servicios profesionales, que cualquiera otro los hubiera prestado gratuitamente?

¿No sabe qué calificativo se puede aplicar a la persona que reclama en política el reconocimiento personal, o que lo explota por ambición?

LA DIRECTIVA ECHANDISTA

Santo Domingo, agosto 22 de 1923.

La Secretaría de Hacienda publica un importante Boletín

La Secretaría de Hacienda y Comercio acaba de publicar un boletín que será de gran provecho para el comercio.

El objeto de esa publicación es servir de un modo efectivo a que se forme un criterio aduanero uniforme. Así, pues, el boletín contendrá los decretos, resoluciones, circulares, análisis de laboratorio y todas aquellas disposiciones e interpretaciones que deben ser conocidas, tanto por los empleados fiscales como por los comerciantes, a fin de que el Arancel sea aplicado al pie de la letra.

Eso boletines se editarán en la Imprenta Nacional en donde están a la venta a precios moderados.

Los comerciantes del país han acogido con simpatía esa nueva publicación.

Trapos usados, pero limpios, se compran en la Imprenta MINERVA

A don Omar Dengo

Si yo tuviera con Ud. Intimidad y si Ud. fuera tan complaciente que me aceptara un consejo le diría:

"Quédese en la Escuela Normal dando sus clases y déjese de andar pronunciando discursos políticos sobre hechos que no conozca bien."

Esto se me ocurre con motivo de su perorata en Santo Domingo el 19 de este mes.

Con ocasión de los muy tristes acontecimientos políticos en dicha ciudad el 12 de setiembre de 1897 el Lic. don Ricardo Jiménez fue defensor únicamente de don Albino Villalobos; don Mauro Fernández lo fue de los Zamora; don Manuel Argüello de Vars de los Fonseca; el Dr. Zambrana, don José Monge Reyes, don Juan Rafael Mora Garita don José María Zumbado, don Juan Félix González, don Guillermo Obando, etc. etc., de los demás a quienes injustamente se tenía como culpables.

DOCE ABOGADOS hablaron en la respectiva vista ante la Sala Segunda de la Corte, pues la vista fue seguramente la más ruidosa verificada en el país, por el gran número de abogados defensores, sin que, por consiguiente se pueda atribuir exclusivamente al Lic. Jiménez el mérito del trabajo de ese día (el 2 de diciembre de 1897)

Lo del cheque en blanco enviado por los vecinos de Santo Domingo al señor Jiménez, ojalá hubiera sido cierto porque ello habría significado esplendor de parte de nuestros conterráneos; pero desgraciadamente no pasa de ser una invención de alguien con el deseo inmoderado de alabar a don Ricardo y acogida benévolamente por Ud.

Como éramos tantos los supuestos indiciados y tantos nuestros defensores cada cual o cada grupo de aquellos se entendió para pagar sus honorarios con su respectivo abogado. Y basta por hoy.

UN SUPUESTO INDICIADO EN LOS SUCEOS DEL 12

"(De la Nueva Prensa)"

El teléfono a Osa

Desde hace tiempos se viene comentado la necesidad que instalar una oficina telefónica que comunique la región fronteriza con la capital. Últimamente parece que esas gestiones están en buen pie y que el proyecto en cuestión será lleva-

do a cabo por el Gobierno del señor Acosta.

Ojalá así sea, pues no solamente por la parte agrícola debemos estar unidos con el cantón de Osa, sino por innumerables inconveniencias que interesan al país en general.

La jornada política del domingo próximo en Santo Domingo

El pueblo de Santo Domingo de Heredia estará el próximo domingo de manteles largos. En la mañana habrá un match de foot ball en honor al Presbítero Valenciano y a medio día una hermosa reunión echandista. Basta decir que los oradores son el Lic. don Alejandro Aguilar hijo don Ricardo Fournier, don Asdrúbal Villalobos y don Alfredo Rueda. Santo Domingo, que es netamente echandista, estará pues, de gala, el domingo próximo.

OMAR

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Morazán

El 2 de Mayo, Pasodoble; Chueca.

Paragraff IIIº, Obertura; Suppé.

Mis Pesares, Intermezzo; E. Jiménez.

El Trovador, Fantasía; Verdi.

You've got to see mamma Every Night, Fox trot; Conrad.

San José, 24 de Agosto de 1923.

El Director

ROBERTO CANJILLANO M.

De la vida religiosa

El próximo domingo 26 de los corrientes, se efectuará en la Merced, solemnes cultos al Smo. Corazón de María.

Los cultos serán así.

Sábado 25—19 horas: Rosario solemne, Sermón y Bendición con el Santísimo Sacramento.

Durante el sábado habrá dos confesores todo el día.

Domingo 26: Misas 5, 6, 7 y 8 horas, en las que se dará Comunión.

10 horas: Misa solemne con sermón Un coro de niñas ejecutará la misa "De Angelis".

14 horas: Reunión de la Cofradía e imposición de la Medalla de la Inmaculada a los que quieran ser cofrades.

Todo el día estará en veneración la Santa Imagen del Smo. Corazón de María.

CUARENTA HORAS de Adoración al Smo. Sacramento, lunes 27, martes 28 y miércoles 29.

Misas de exposición a las 6 horas.

Misa solemne a las 8 horas.

19 horas—Rosario y Colocación.

Relojes despertadores

Tacones de hule

Cintas de gró

ha recibido

MURILLO

Esquina del

Banco Internacional

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

688

Llame a este número y se le contestará inmediatamente del

DIARIO DEL COMERCIO

Teatro América

Sábado 25 de agosto Tandas sencilla, a las 7 pm. SU MAJESTAD EL SHIMY Entrada UN COLON

Función corrida, 8.30 p.m. 2-Estrenos de Revista 2 AGUANTATE RICARDO y LA OPERA DEL CENTENARIO) Entrada DOS colones

TEATRO VARIEDADES

Viernes 24 de agosto Función Económica Entrada, 50 céntimos

LOS DOS CRUCIFIJOS

Por la Manzini

Domingo, gran estreno: Pina Menichelli en:

La Verdad Desnuda

TEATRO TEBOL

Viernes 24 de Agosto de 1923

A las 7 p. m. — Tanda de risa

Películas Cómicas

A las 8.30 p. m., La cómica sin rival

EL CONSENTIDO DE LA ABUELA

Por el insuperable HAROLD LLOYD

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

SECCION DEPORTIVA A cargo de FREE-KICK

El encuentro de Firpo con Dempsey se verificará el 14 de septiembre

El encuentro Dempsey-Firpo, por el campeonato mundial de boxeo de los pesos máximo se verificará el viernes 14 del mes de septiembre, en el Polo Grounds, y con derecho al triunfo por fallo de los jueces.

La noticia de la fecha y sitio en donde se efectuará el grandioso match fué dada a la publicidad por el promotor del mismo, Tex Rickard, después de haber éste cerrado con Charles A. Stoneham, Presidente de la Compañía Nacional de Exhibición, las negociaciones para la adquisición del enorme stadium de base-ball.

Aún no se han dado a conocer las condiciones bajo las cuales se llevará a cabo el encuentro. El contrato firmado por Kearns, manager del campeón mundial indio Dempsey recibirá el 37½ por ciento del total de las entradas, y el firmado por Firpo, que éste recibirá un 12½ por ciento. Sin embargo, se rumora que Rickard ha prometido a Dempsey que su cartera será de \$ 300,000 a lo menos, aunque tenga él que completar esa cantidad con dinero del suyo. Se cree también que a Firpo se le ha garantizado un pago de \$ 150,000.

Rickard ha negado categóricamente estos rumores, alegando que lo estipulado en los contratos de los boxeadores se basa estrictamente de acuerdo con las leyes de la comisión atlética del estado, que conceden un 37½ de las entradas al campeón y el 12½ a su retador.

Los precios de los boletos, según informe oficial también, serán de \$ 3 a \$ 25, y se cree que después de las modificaciones que se harán, el Polo Grounds tendrá capacidad para 80 000 espectadores.

Se ha dado la noticia de que Firpo y Jimmy de Forest se hallan en desacuerdo.

Será muy posible que Firpo verifique su entrenamiento en Long Beach, L. I., en vez de Atlantic City, como se había creído al principio, y se cree que el pugilista argentino y su famoso entrenador, Jimmy de Forest han tenido un disgusto que ha terminado con la ruptura de sus relaciones.

La noticia, sin embargo, no ha sido confirmada, pero en vista de que el campeón sudamericano y su entrenador habían estado ya en desacuerdo con motivo de diferencias en asuntos financieros, se cree cierto el informe.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.c
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Visite la Imprenta Minerva.

El astuto promotor Rickard cree que el encuentro dará más de \$ 1,000,000 y que sobrepasará en todos sentidos a los realizados anteriormente por el campeonato de los pesos máximo.

La victoria de Firpo sobre Burke

Con motivo de la derrota del pugilista americano de la categoría de peso máximo, Joe Burke, a manos del argentino Luis A. Firpo, la prensa de Grand Rapids, Michigan, en donde se verificó el encuentro ha estado criticando severamente al sudamericano.

Firpo tenía una ventaja considerable en estatura y peso sobre su contendiente, y fue notable el miedo demostrado por Burke al quitarse Firpo su bata y ponerse los guantes. En el primer asalto, después de haber jugado con su adversario, a su gusto, el argentino derribó al americano con un formidable "rabbit punch". "Joe" cayó al tablado de cara permaneciendo así hasta la cuenta de nueve segundos.

A los pocos segundos de comenzar el segundo "round", Firpo dió un fortísimo derecho a su contrario sobre el corazón derribándole esta vez hasta la fatal cuenta. Burke en el suelo, demostrando un terror horrible, se cubrió la cara con ambos brazos y el estómago con las rodillas, creyendo quizá que Firpo iba a seguir golpeándolo.

Fue por lana y salió trasquilado

El pobre don Ricardo, que fué metido en el algo donal de la política por las continuas insinuaciones de sus ex empleados en la administración de su Gobierno anterior, continúa llevando fracasos por seguir atendiendo el consejo de quienes lo rodean sin fijarse que lo que están haciendo con eso es exhibiéndolo y humillándolo ante sus enemigos políticos, pues no otra cosa le ha pasado con el viaje a Canossa, en donde además de echarse en cara su triste y arbitraria actuación del 28 de abril de 1914, le ha dado a entender al señor Acosta de la manera más clara y terminante que si él está dispuesto a garantizar la libertad electoral, también estará listo a reprimir cualquier brote subversivo de los que canta su aliado el señor Vollo, no entregando los cuarteles a un Pellico Tinoco como él lo hizo en altas horas de la noche, antes de tener una decisión del Supremo Congreso en cuerpo, como lo dispone la Constitución, sino poniéndose al frente de sus cuarteles para entregar el Poder al elegido por la mayoría de los pueblos.

De manera que el señor Jiménez que creyó ir por lana, pretendiendo imponerse al señor Acosta, este lo trasquiló, con la razón convincente del mandatario que ha cumplido con su deber y se encuentra frente a quien ha conculcado los más sagrados derechos del ciudadano, el del voto popular.

El gozo que los jimenezistas tuvieron cuando se emitió la reforma política a la ley electoral, se les ha quedado entre el pozo, y no se han atrevido siquiera a formular el decreto respectivo, por que saben que ha muerto antes de nacer, así como morirán todos esos langostinos el dos de diciembre al empuje arrollador del gran Partido Agrícola, que lo componen las tres cuartas partes del pueblo costarricense.

San José, 7 de agosto de 1923.

KUROKI



Dr. Alejandro Montero
Médico-Cirujano
de la Real Universidad de Roma
Ex interno del Policlínico de Roma—Oficina: frente al «Diario de Costa Rica»
HORAS DE DESPACHO:
9 a 11 a. m., 2 a 4 p. m.

Las Enfermedades las más terribles
ASMA
BRONQUITIS CRÓNICAS, TISIS
ENFERMEDAD DEL PECHO
se curan radicalmente
con las **OBLEAS FLORIAL**
del Dr. Louis GEORGES
Farmayor: G. GRÉLARD, 91, Rue de Paris, PARIS-CLICHY.
En Costa-Rica: Hermann et Zeledon

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente ANTI-BY-O.

Limpiamos los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

REALIZACION! desde el 1.º de agosto en la tienda **EL BARATILLO DE CARTAGO**, de toda clase de géneros. Frente a "La Proveedora".

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

J. PIEDRA & Hno.
SASTRES DE MODA
Ladies and Gentlemer Tailor
Novedad y elegancia en el Corte
Larga práctica en New York
Frente al costado Sur de la Biblioteca Nacional

DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUMCION, CLOROSIS
CONVALESCENCIA

ANEMIA

VINO y JARABE
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

MÁTALO!

El pulgar de los Césares ordenaba al gladiador triunfante, cuando su adversario no era digno de gracia: "¡Mátalo!" Cuando el hombre se ve asaltado por el dolor físico, su organismo todo, impulsado por el poderoso instinto de la defensa, le da ese mismo mandato definitivo e inapelable: "¡Mátalo!" La ciencia moderna, tras de largos esfuerzos, le ha proporcionado para ello un arma absolutamente efectiva y segura; la CAFIASPIRINA. A su acción ceden, de modo inmediato y completo, los dolores de cabeza, muela y oído; las neuralgias; los resfriados, etc. Como tiene un gran poder tónico, hace desaparecer el decaimiento que acompaña a los dolores muy fuertes, al exceso de trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Pero lo que ha dado a la CAFIASPIRINA su indiscutible superioridad ante los médicos del mundo entero, es el ser absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.

Las Juntas Electorales El Presbítero Volio no puede ser Presidente de la República, y por consiguiente su partido no debe tener representación

Las frases con que encabezamos estas líneas son repetidas en todas partes y en todos los lugares de la República, por ciudadanos que no han sufrido la intoxicación roja, la más funesta e intransigente en la presente campaña política... y eso que también existe la azul; pero, por lo menos, don Ricardo no ha sido ordenado sacerdote católico, que sepamos.

No es nuestro ánimo burlarnos un concepiuoso artículo para defender la tesis que sustentamos. Ha llovido mucha tinta en la dilucidación de este asunto, desde que el Partido Reformista comió el inexplicable error de designar al Presbítero Jorge Volio, como candidato a la Presidencia de la República. El asunto está claro; se ha despejado la incógnita.

El señor Volio es sacerdote católico. Sentada esta verdad inconcusa, inmutable, surge la siguiente pregunta.

¿Puede el señor Volio, sacerdote católico, ser electo legalmente, para Presidente de la República? ¡Nó!, le dice rotundamente nuestra Constitución.

Pero, es el caso que el Poder Ejecutivo de la República, guardián de la Ley, otorga al Padre Volio beligerancia en esta lucha, y equipara los derechos de este sacerdote, con los de los otros dos candidatos que son seculares: acepta tácitamente la viabilidad de la candidatura a la Presidencia, de un ciudadano que no puede ser Presidente de la República.

La Constitución le dice al Padre Volio: —No reúne usted los requisitos legales para ser Presidente de Costa Rica.

Y el Poder Ejecutivo, por otra parte, dice al mismo Presbítero:

—Envíeme la lista de los ciudadanos para integrar las Juntas que han de recibir los votos que a favor de usted consignan los ciudadanos, para Presidente de la República.

Tamaño contradicción entre la ley fundamental y el Poder encargado de ejecutarla, salta a la vista de un ciego, mayormente si recordamos otro mandato imperativo y categórico de la Constitución, que dice: «Serán nulas y de ningún valor las disposiciones, actos o resoluciones que vayan contra la Constitución de la República».

¿Va contra la Constitución el hecho de elegir, o de tratar de elegir Presidente de la República a un ciudadano que no reúne los requisitos que la misma Constitución establece?

Luego, es inconstitucional el nombramiento de ciudadanos en las Juntas Electorales, que van a ser los mandantes, los representantes de un candidato que no puede ser Presidente de la República.

Pero, se argüirá; el Poder Ejecutivo da representación a un partido político que tiene beligerancia: allá el Congreso al escrutir los votos.—Bien; pero, es sabido que el Candidato postulado por ese partido, es un sacerdote. Y eso lo sabe el país por documentos oficiales emanados de ese mismo partido.

Por otra parte, existe un peligro, remotísimo, es cierto, pero que es bueno tomar en cuenta, ya que en política lo inesperado suele ser factor decisivo en ciertas ocasiones en que el Diablo mete la pata hasta la rodilla. ¡Que lo diga don Alfredo González Flores! Figurémonos que por arte de sucesos inesperados, llegare a consolidarse en el Congreso un block de diputados volio-jimenista, empujado por cualquier motivo en la elección del Padre Volio, ¿qué sucedería? sencillamente que veríamos de Presidente de la República a un sacerdote católico. ¡La burla más sangrienta a la Constitución!

La pasión política, los intereses creados, el despecho, etc., suelen conducir a los hombres a las mayores aberraciones, y luego no faltaría argumentos a esos diputados, para probar que la elección recaída en el Padre Volio, es perfectamente legal. ¿Puede acaso el 28 de Abril, con todo y revestir los caracteres de un golpe de Estado, no tener sus defensores entre esa misma gente?

La consecuencia de todo lo expuesto, es: que entre tanto el partido llamado Reformista, sea el representante oficial y beligerante del señor Volio, SACERDOTE CATOLICO, no debe tener representación en las Juntas Electorales.

El Poder Ejecutivo no puede contribuir a tender un puente sobre ese abismo, a fin de hacer pasar sobre ese puente semejante inconstitucionalidad.

EL DIABLO VERDE

Gira política en Filadelfia

Filadelfia, agosto 20. A don Jorge Sáurez.

Ayer verificamos una gira montada por todo este cantón recorriendo los distritos de Palmira, Sardinal y Belén. Mediante una intriga jimenista ante el Gobernador, Juan R. Muñoz, se trata de estorbarla alegando tener permiso del Agente de Policía para una ovación al Sardinal no siendo cierto, puesto que no tenía gente con que hacerla. Levantamos tribuna en Palmira, Sardinal, San Blas, Guácimo y Belén, llevando la palabra los señores Francisco Faerron, Francisco Mayorga Rivas, Roque Carvajal y Luis Chaves quienes fueron ovacionados por el auditorio. En Sardinal pidió tribuna el maestro de escuela Victor Solano para defender a don Ricardo de cargos tremendos que se le hicieron, pero aunque se le cedió no consiguió su objeto porque el pueblo no quiso oírlo. El resultado de nuestra gira fue muy satisfactorio, pues pudimos constatar la firmeza de nuestros correligionarios y la gran mayoría que tenemos sobre nuestros adversarios. ¡Viva Echandi!

Onofre Chaves

Indignada protesta

Yo, José María Sánchez Brenes, en uso que me concede la Carta Fundamental como ciudadano, protesto del esclavismo que vienen poniendo en práctica los mal llamados *republicanos* contra la conciencia de todos los costarricenses, haciéndolos aparecer inconscientemente como afiliados al triste como débil partido azul; en vista de ese mal procedimiento, he podido observar las muchas miles de protestas publicadas en los órganos de la prensa agrícola. Conmigo usaron por desgracia ese procedimiento, y es por eso que como ciudadano libre y honrado, protesto del abuso que se ha cometido conmigo, en haberme hecho aparecer como jimenista; nunca había pensado en serlo; he permanecido neutral en esta campaña hasta la hora, queriendo darme cabal cuenta de las virtudes de las tres personas que se discuten para Presidente de la República y que pudiera responder a las aspiraciones de los costarricenses. Declaro que el que mejor puede llenar ese alto cometido, es el digno como honorable ciudadano Lic. don Alberto Echandi Montero.

¡Gloria para nuestra Costa Rica! y desde hoy declaro mi adhesión espontánea al victorioso como culto Partido Agrícola, y aconsejaré a todos mis amigos que concurran a formar parte de ese partido que es el del orden, colaborando a la salvación de la Patria.

Turrialba, 19 de agosto de 1923.

José M. Sánchez B.

Testigo: Manuel A. Quirós.
Testigo: Carlos Arias.

**ALMACEN
TOMAS FERNANDEZ
ACABA DE RECIBIR:**
Hierro para techos
Papel de Imprenta
Afrecho de trigo
Fósforos Dragón y
Vidrios grandes para ventana



MARMOLERIA

de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas
Calle del Cementerio.

CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLAN-
CHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934

Teléfono 872

OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también Cerveza Alemana de barril, en vaso

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas
Activo Inofensivo
remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA
EFRERVESCENTE

El mayor disolvente del
ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.

2 a 4 cucharadas de las de café por día.

Exigir el nombre MIDY para evitar las substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

Adhesión patriótica

Los costarricenses debemos constituir en práctica las virtudes a que somos acreedores por nuestros procedimientos patrióticos y cívicos, y en ningún caso tirar por el suelo prendas tan meritorias y enaltecedoras, con demostraciones hostiles y gestos malcriados en contra de los que militan en filas opuestas en momentos de política; eso desdice de nuestra proverbial costumbre y sirve de descrédito para la patria. Con dolor he contemplado las hostilidades e injurias de manera gratuita con que ha procedido en todo momento el jimenismo, contra el partido del orden y la cultura, que es el que con orgullo lleva como candidato al honorable ciudadano Lic. don Alberto Echandi Montero.

He permanecido neutral, pero con el pensamiento en la salvación de la Patria.— Soy hombre aunque humilde, de orden, y como tal, siento orgullo en este momento presentándome voluntario a formar parte en el ejército formidable del Partido Agrícola. Soldado seré desde ahora; trabajaré en pro de ello y al hacerlo diré: ¡he cumplido con mi deber; la República se salvará porque el país con amor patrio lo ha querido!

¡Viva el Lic. Echandi!
Turrialba, 19 de agosto de 1923.

Miguel Sánchez Picado

Testigo: Manuel A. Quirós
Testigo: Carlos Arias.

Magnífica reunión en San Marcos

San Marcos. A don Alberto Echandi. San José. Ayer domingo, magnífica reunión salida misa San Pablo. Noche, a pesar mal tiempo, otra en este lugar. Pueblo satisfecho comisión agrícola.

Carlos Chacón

¡El volismo atacado de con-sunción!

Desde el principio de la jornada política me declaré como un partidario del General Volio.

Hoy, que comprendo las dificultades en que se encuentra el Padre Volio para llegar a la Presidencia, según las declaraciones que basándose en la Constitución han hecho sus Señorías Ilustrísimas Monseñor Castro Jiménez y Monseñor Monestel, me declaro firme, echandista.

Así lo hago constar y exhorto a mis ex copartidarios a seguir mi ejemplo.

JESÚS VARGAS C.—Electrúista.
Testigos: Proceso Gamboa
Nicolás Ureña Monge.

¡Siempre adelante! Nuevas adhesiones de La Suiza

Tomás Solano Alfaro
Arcelio Moys Nuñez
Miguel Sancho Navarro
Mauricio Salas Calderón
Vicente Ramírez Quesada
Miguel Ramírez Arrieta
Raimundo Solano ú.sp.

Visite la IMPRENTA MINERVA

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

OJO Señoras, Señoritas OJO—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORÁ.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

OCTAVIO A. FAYAD
Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia
VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

Se vende un magnífico negocio de Cafetería.

Por encontrarse su dueña muy enferma se vende la Cafetería de la Estación de doña Luisa de García. El negocio es magnífico. Tiene una gran clientela y las ventas son buenas. Es propio para cualquier familia. Las condiciones que tiene son admirables. Si usted quiere ganar dinero holgadamente compre, que se vende muy barato. En la misma cafetería le darán informes. Véalo y se convencerá.

JUEVES Y DOMINGO menú especial. Diez dormitorios en el segundo piso. Apartamentos completos ofrece el Hotel Continental

MAQUINA SACAR ARRÓZ. Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

COMPRO CASA. En buen punto en esta ciudad, bien construida pequeña y de \$6,000 a \$8,000. Entenderse en esta Administración.

ASERRADERO COMPLETO. Se vende. Quien tenga interés acuda a la Administración de este periódico.

PRECIOSA FINCA. Se vende en Piedras Norte de San Ramón. Consta de 310 manzanas de buen terreno y muy buenas aguas; con casa de habitación y trapiche. Para demás pormenores entenderse con el Gerente de este diario.

TUBERCULOSIS Y TISIS VENCIDAS CON AÑOS DE PRUEBA Me consta que una señorita costarricense tuberculosa desde dos años en junio del año pasado con el tratamiento Maggiorani en tres meses fue completamente curada. San José Enero de 1919. María Cabalina Quesada.—Como el amigo Noé Fernández que físico y perdidas 24 libras del peso del cuerpo, verdadera consunción con pocos baños eléctricos y electricidad por el estómago en poco tiempo fue curado, así me lo dijo a mí. Por utilidad pública lo declaro como fenómeno extraordinario.—José Espinoza.

CABALLO. — Se vende uno bueno, de paso; sirve para señora, en \$300. Entenderse con Aaron Asch, al lado de "La Fortuna", barrio de la Soledad.—Ag. 21.

PAN AMERICAN LIFE.—Se desea comprar acciones de esta compañía. Se reciben ofertas en la Administración de este Diario.

ACCIONES.—Se desean comprar del Banco Anglo y del Banco de Costa Rica. Dirigir ofertas al Gerente de este Diario.

VENTA DECASA.—Recientemente construida en sitio preferente de la ciudad, confortable y contra temblores. Para más informes dirigirse a esta Administración.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

\$5,000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

TIERRAS PARA BANANO. Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

INVIERTA BIEN SU DINERO. Con el cultivo del banano pronto se aplica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invirtiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores acuda Ud. a las oficinas de este diario.

VENDO terrenos inmejorables para plantación de bananos; precios módicos y pagos favorables. Vivo en La Soledad, al lado pulpería La Fortuna. Aaron Asch.—Ag. 9.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

TINTAS DE COLOR.—De muy buena calidad se venden en los Talleres de La Minerva.

LIBRESE DEL CASERO comprando una bonita casa muy bien situada, nuevecita y con todo el confort moderno. En esta redacción le informarán.

LECHE DE HIGUERON BLANCO, acaba de recibir la FARMACIA GRILLO, lo mismo que braguetas de lana, motas de lana y chupones.

VENDO una máquina Singer nueva precio de ocasión \$180. Entenderse con Angela Kaurin, casa con tigua a Rafaelita Salas, 350 varas al Este del cruce del ferrocarril a Limón, camino San Rafael Cartago.

POR TENER que ausentarme del país vendo un carro para matrimonio de última moda, dorado, con su magnífico colchón extranjero de algodón. Precio de ocasión \$35 dólares. Entenderse con Rosa de Hernández en Limón, frente al chino Chu Práng.

BONOS CONVERSION 1923 Compra y venta de estos valores. Entenderse con el Gerente de este Diario.

PARTIDO AGRICOLA REUNION PARA HOY VIERNES

Se pone en conocimiento de los miembros del Partido Agrícola, que hoy viernes, 24 de los corrientes, se celebrará la reunión semanal frente al Club de esta ciudad, a las 8 de la noche.

LA DIRECTIVA CENTRAL

Corte Suprema de Justicia Actuaciones de ayer

Votaciones

Sala Primera

(Tribunal propietario.)
Ordinario: Sucesión de José María Esquivel contra Monte Pio de Agricultura, declarando mal admitido el recurso.

Ejecutivo hipotecario: Julio Sánchez contra Juan Luis Vargas, confirmado el auto de las 14 y 1/2 horas de 4 de junio último, y revocado el de las 9 horas del mismo mes.

Ordinario: Sucesión Rubén Díaz contra Nicolás Fallas, confirmado.

Ordinario: Fabián Esquivel, declarando con lugar la solicitud para que se admita la apelación en un solo efecto.

Ordinario: Vicente Hernández contra Emma Durán, confirmado el fallo en cuanto ha sido apelado, y condenando, además, en las costas procesales del juicio a la parte demandada.

Ordinario: Gabriel Vargas contra Banco Internacional, revocado por mayoría. Magistrado Solórzano confirma

Ordinario: Jaime Ortiz contra la Quiebra de W. L. Bennett y Ca., para mejor proveer se pide dicha quiebra.

Ordinario: Félix González contra Pedro Rosales, confirmado en cuanto al principal y reformado en cuanto a los daños y perjuicios, los cuales se reducen a \$500 con las costas procesales del juicio a cargo de la parte demandada.

Ejecutivo: Manuel de Jesús Grillo contra Crescencia Sánchez, revocado

Sucesión de Eugenio Ramírez Vega; confirmando en cuanto a la declaratoria de herederos, y auxiliando en lo relativo al incidente de remoción de albacea.

Ordinario: Aniceto Montero contra The Costa Rica Light y Ca., confirmando la sentencia apelada.

Ordinario: Aquilino Hernández Varela y otro contra sucesión de Ramón Villalobos y otra, ordenando pedir, para me-

yor proveer, dicha sucesión. Ejecutivo: Timoteo Solano contra James Banett Ernst Smith, confirmado.

Sala Segunda

Emilio Rodríguez Calderón o Rodríguez Ruiz. Sodomía. Le confirma el fallo condenatorio y se suspende la pena en atención a la carta y otras circunstancias.

Casación

No hubo.

Vistas para hoy

Sala Primera

Tercera: Francisco N. Gutiérrez contra Alberto Gutiérrez, a las 13 horas.

Ordinario: Falcó y Borrásé contra Enrique Peyrouet, a las 13 horas.

Diligencias de utilidad: Delфина Gutiérrez C., a las 15 horas.

Sala Segunda

Juan Alfaro Cambronero, robo y hurto, a las 2 y cuarto p. m.

Agripino García, hurto, a las 15 horas.

Casación

Máximo Fallas Amador y otros, criminal, a las 14 horas.

Vistas para el lunes

Sala Primera

No hay.

Sala Segunda

No hay.

Casación

No hay.

Buzón del 'Diario del Comercio'

Para arreglar asuntos que les interesa, se suplica a las siguientes personas pasar por esta Administración:

Juan Moreno	Coyolar
Juan Feyth	Ciudad
Octavio Loaiza	Ciudad
Ricardo Rojas a) Gata	Colonia Carmona
José Luis Roldán	Escasú
Francisco Carrillo O.	Nicoya
Ismael Jiménez C.	San Juan de Dios
Cleto Bustamante	San Juanillo

Arrúú... arrurrúú...

(A una amiga nuestra, con tierno cariño)

El sol en el cenit lanza sus rayos de fuego.

Bajo el cielo azul, con las hojas achicharradas y polvorientas, los árboles aprovechando una tregua que les da el viento, parecen dormir. A su escasa fronda, echadas las vacas, rumian y se espantan los tábanos. Se ven las calles reverberar; la tierra va a alzar llamas; está el aire enrarecido; faltan las energías... involuntariamente se me cierran los ojos; no sé si duermo o si estoy despierto.

En el patio vecino se lamenta una torcaz con hondo sentir. Al principio protesta de aquellos monótonos lamentos; más luego le presto atención: ya me parecen más variados... Poco a poco van pasando por misteriosa vía, de los oídos a lo íntimo de mi ser: hay en ellas tristezas profundas y dulces, ternas alegrías. Ya son sollozos de violoncelos en la sinfonía de mis recuerdos... Hablan a mi alma...

"Arrúú... arrurrúú..." Fulste niño; "Arrúú... arrurrúú..." Fulste joven "¡Arrurrúú... arrurrúú..."! Ya estás viejo, "¡Arrúú... arrurrúú..."! ¿Qué has hecho?

Mi vida toda pasa por mi memoria, como en un mal cine una peor película: a veces falta luz; a veces la película se rompe y se reanuda muchos años atrás; a veces se reanuda años adelante; a veces son las imágenes de mis sueños y así, hasta llegar al momento presente en que, en la sinfonía de mis recuerdos, creo oír sollozos de violoncelos en el arrullo de una torcaz.

"¡Arrúú... arrurrúú..."! Traición la vida. "¡Arrúú... arrurrúú..." Dulce es la muerte.

Dichosa tú, amiga mía, que te fulste oyendo cantar un torcaz mientras sigo yo oyendo el "¿qué has hecho?" "dulce es la muerte" allá en el fondo de mi alma.

QUICAB VOTÁN

Una voz entre muchas

¡Queridos Espartanos!

Haced recuerdos: si no fuera por el cariño que siento por ustedes, me abstendría de hacerles insinuaciones políticas.

Pero me obliga a ello mi vieja amistad mi cariño hacia todos mis compañeros y amigos de esta ciudad.

No puedo ser indiferente al enorme error de algunos de mis amigos que engañados por el ruido populachero de los clubs políticos y de las plazas públicas, han seguido al caudillo de los

La propaganda bolchevique contra el Gobierno de Bulgaria

Bulgaria se defiende Zinovieff dirige desde Moscú la campaña comunista para derribar al Gobierno

Sofía.—El gobierno, después de cuidadosas investigaciones, ha declarado que la propaganda comunista que se viene haciendo intensamente en Bulgaria contra el nuevo Gobierno búlgaro, tiene su origen en Rusia y está personalmente dirigida por Zinovieff, Presidente de la Tercera Internacional de Moscú. Zinovieff se ha dedicado con todas sus fuerzas a la tarea de revolucionar a Bulgaria y dispone para ello de grandes sumas de dinero. Constantemente salen emisarios de Moscú que entran disfrazados a Bulgaria y reparten instrucciones a los numerosísimos líderes comunistas búlgaros. Los agitadores cuentan con el apoyo del antiguo partido agrario, que cayó con Stamboulsky.

El Ministro del Interior, Roussoff, declaró que el Gobierno búlgaro, al acusar a Zinovieff de estar adelantando una propaganda revolucionaria contra Bulgaria, se basaba en documentos tomados a Karaloff, Secretario de la Tercera Internacional, quien había sido arrestado en territorio búlgaro. Karaloff traía planes completos para el levantamiento comunista. El Gobierno búlgaro hará arrestar a todos los líderes comunistas, y está resuelto a mantener el orden a todo trance.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

chapulines sin darse cuenta el grave mal que hacen a la patria.

Don Ricardo, que no es un ignorante, debe haber medido las consecuencias funestas de su famoso 28 de abril de 1914, que tantas lágrimas hizo derramar a este pobre pueblo con el gobierno de los Tinoco, que fue su consecuencia.

Recuerden, queridos espartanos, lo que este pueblo sufrió en esa época, mientras que don Ricardo, que volvió muy ufano a su querido Tucurrrique, y vivió allí la triste época, como tortuga en su concha.

No tuvo siquiera un gesto para protestar de alguna manera de aquel orden de cosas que el mismo don Ricardo había establecido con su desleal proceder.

Espartanos, abrid los ojos: Don Ricardo es un sol que se apagó para siempre en nuestro cielo! No acurpéis a ese ídolo de barro, del que nada bueno puede esperarse el país.

Volved la espalda a tanta farsa, como lo hacen los demás pueblos de la República.

ESPARTANO

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Encargue sus Trabajos
A LA
IMPRESA y LITOGRAFIA
MINERVA